

Zeitschrift: Cahiers d'archéologie romande
Herausgeber: Bibliothèque Historique Vaudoise
Band: 47 (1989)

Artikel: Cahiers d'archéologie romande
Autor: Gallay, Alain
Vorwort: Introduction
Autor: Gallay, Alain
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-835467>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

INTRODUCTION

Ce double volume, la quatrième de la série, est consacré aux derniers monuments de la nécropole du Petit-Chasseur qui n'ont pas encore fait l'objet d'une description. Tous sont situés à l'est du dolmen MVI, il s'agit du dolmen MV et des cistes MIII, MVII, MVIII, MIX et MX.

Avec ce travail s'achève donc l'entreprise de présentation des documents de base commencée dans les trois précédents volumes successivement consacrés :

- au dolmen MVI (Bocksberger, 1976),
- à l'ensemble dolmen MI, ciste MIII, couche 4B (Bocksberger, 1978),
- au dolmen MXI (Gallay et Chaix, 1984).

Le dernier volume prévu sera consacré aux aspects interprétatifs généraux et fournira une synthèse d'ensemble fondée sur les présentes descriptions.

* *

La partition que nous avons suivie pour présenter les monuments abordés dans ce présent volume est fondée sur la proximité topographique de certains monuments qui, sur le terrain, ont été regroupés au sein d'une même problématique d'analyse. Nous aborderons donc successivement :

- le dolmen MV et la ciste MX,
- les cistes MVII et MVIII,
- les cistes MIX et MIII et le caisson I tout à l'est de la nécropole.

Tous ces monuments ont été fouillés et étudiés par O.-J. Bocksberger entre 1962 et 1969, sauf la ciste MX fouillée par le Département d'Anthropologie en 1971. Parmi ces derniers seul MIII a fait l'objet d'une publication préliminaire (Bocksberger, 1966) dont nous reprendrons les principales conclusions ici-même.

* *

Cette publication est le fruit d'un effort collectif auquel ont participé de nombreuses personnes. Toutes les personnes citées ici ont collaboré activement à cette étude qui est le résultat de leur travail, tant au niveau de la réflexion qu'au niveau de l'exécution.

Serge Aeschlimann (dessin)
Louis Chaix (étude de la faune)
Jean Gabriel Elia (photographies)
Sébastien Favre (conduite de la fouille, étude de l'ensemble MV-MX, dessin des stèles, révision du manuscrit)
Corinne de Haller (dactylographie)
Georgette Khalifa (perforation des données informatiques)
Christiane Kramar (démographie des restes humains)
Denis Lépine (secrétariat, analyse de l'ensemble MV-MX)
Roland Menk (informatique)
Georges Puissant (informatique)
Bertrand de Peyer (photographies)
Danielle Wyss-Hutin (démographie des restes humains)

Nos remerciements vont également aux personnes qui ont joué un rôle déterminant dans le financement de l'entreprise, le professeur Olivier Reverdin, président du Fonds national, monsieur l'abbé Fr.-O Dubuis, archéologue cantonal du Valais et le professeur M.-R. Sauter, directeur du Département d'Anthropologie.

* *

La forme que nous avons donnée à cet ouvrage est la même que celle que nous avons retenue pour le précédent volume consacré au dolmen MXI. Nous ne reviendrons donc pas ici sur les raisons qui nous ont fait adopter cette présentation assez inhabituelle mais, pensons-nous, commode au niveau de la consultation des données.

Retenons pour terminer quelques indications pratiques.

Numérotation du matériel.

1. La numérotation du matériel archéologique (objets manufacturés) est la numérotation de notre catalogue sur ordinateur. Les objets du secteur de la nécropole abordés ici-même portent les numéros suivants :

Zone MV-MX : 1584-1723

Zone MVII-MVIII : 1786-1904

Zone MIX-MIII : 1918-1961

2. Cette numérotation s'applique également aux fragments craniens humains (crânes et dents) :

Zone MV-MX : 1724-1784

Zone MVII-MVIII : 1905-1917

Zone MIX-MIII : 1962-2072

3. Dans quelques cas, notamment pour les restes humains et la faune de MVII-MVIII et pour les os humains de MIII, l'ancienne numérotation du catalogue rédigé par O.-J. Bocksberger a été maintenue. Certains fragments présentent donc une double numérotation. Nous avons veillé, cas par cas, à lever toute ambiguïté.

Autres références.

1. Les indications nord, sud, est et ouest ne coïncident pas exactement avec les points cardinaux mais sont utilisés en référence à l'axe des monuments qui coïncide approximativement avec l'axe du carroyage. Sur un plan orienté nord veut dire en haut, est à droite, ouest à gauche et sud en bas.
2. Le terme MAJ (majuscule) accolé aux dénominations de couche désigne les unités stratigraphiques de l'intérieur des monuments.

Alain GALLAY

Juin 1980